

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NUM. 7929

Subscripcion en Córdoba. Por un mes..... 8 rs.  
Por trimestre..... 22 rs.  
Fuera de Córdoba..... Por un mes..... 10 rs.  
Por trimestre..... 28 rs.

VIERNES 16 DE FEBRERO DE 1877.

Las señoras suscriptoras á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado á las, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés

AÑO XXVIII.

## Seccion oficial.

La «Gaceta» del 13 publica las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real orden disponiendo que sea depositado en el templo de Nuestra Señora de Atocha el cadáver del general Bassols.

**Guerra.**—Reales decretos disponiendo que el mariscal de campo don Fernando del Pino cese en el cargo de comandante general de Ceuta, y nombrando para reemplazarle al de igual clase don Juan Garcia Torres.

Otros concediendo la gran cruz del mérito Militar al brigadier don José Coello y Quesada y á los ex-gobernadores de Alava y Huesca D. Benito Vivanco y D. Martin Tosantos y Martinez de Roca.

Circular reformando como se indica el ejercicio de la jurisdiccion militar en las plazas de Africa.

**Gobernacion.**—Real decreto convocatorio para la eleccion de senadores. Reales ordenes resolviendo diferentes recursos de alzada.

**Gracia y Justicia.**—Resumen de resoluciones adoptadas por dicho ministerio.

Martinez de Campos.—dice «El Alba» de Santa Clara, que observa de cerca el estado de la guerra,—todos los dias vemos que dicta órdenes encaminadas á encauzar el plan de campaña que se propone seguir para acabar el bandolerismo en las Villas, consiguiendo lo cual, hará extensivo á otros departamentos dicho plan.

El general en jefe trabaja con gran interés y sin descanso, á fin de ver cuanto antes logrados sus nobles deseos,—la pacificacion del territorio que comprende desde Moron á Colon;—en cuya mision se halla dignamente secundado en el departamento de Santa Clara por el energético general Cassola, que despreciando las comodidades de la ciudad, sitúa siempre su cuartel en el punto donde las operaciones y acontecimientos lo reclaman.

La topografía especial de esta provincia no permite, como en otros países, el desarrollo inmediato de un plan de campaña contra los enemigos del orden, mucho mas cuando estos, que hace ocho años combaten, aunque sin ventaja alguna, al Gobierno legítimo, durante ese periodo han podido adquirir la práctica del terreno y el modo de subsistir, si bien con no pocas penalidades.

Se sabe que el sueño dorado de los insurrectos, ahora como siempre, no ha sido otro que acabar con las propiedades, empeñando solo combate cuando tienen cien probabilidades contra una de salir victoriosos. Por eso, lo que con mas interés se recomienda por el general en jefe á los jefes y oficiales de fuerzas armadas, «la defensa de la propiedad rural y de sus braceros.»

«Todo oficial ó jefe que no ataque al enemigo, aunque este se considere tres veces superior, será juzgado en consejo de guerra; lo mismo que á todo el que oyese fuego ó supiese la posición del enemigo y no saliese inmediatamente á batirlo ó hostilizarlo.»

«Lo que conviene es tener encuentros ó combates, porque el enemigo gastará sus escasas municiones, y sabido es que no puede reponerlas.»

«Se previene tambien que todo destacamento haga emboscadas y opere una ó dos leguas alrededor de su puesto.»

«Las fuerzas en operaciones se fraccionarán y volverán á reunirse cuando convenga.»

«Se ha dispuesto asimismo que, sin perjuicio del servicio, las columnas auxilien en lo posible las recogidas de ganado, sin exigir por ello retribucion alguna.»

Tambien el general en jefe ha determinado que los prácticos que sirven de guia no vayan de vanguardia

ocupando el puesto de mas peligro, recomendando á los jefes y oficiales, bajo su mas estrecha responsabilidad, la conservacion de la vida de los paisanos que, como prácticos, prestan al ejército valiosos y desinteresados servicios.

Otras muchas disposiciones podríamos citar tan importantes como las anteriores, pero lo creemos innecesario por hoy.

Lo que deseamos y queremos esté en la conciencia de todos, es que se tenga la seguridad de que se trabaja, pero de una manera extraordinaria, para dar en breve á las operaciones militares todo el impulso que requieren las circunstancias, poniendo en accion los muchos recursos de que podemos disponer, á fin de que en breve plazo las Villas se vean libres del azote de la guerra.»

—Ha sido puesto en libertad bajo fianza el Sr. Restan, delegado del gobernador de Cádiz en Ceuta. El señor Restan ha regresado á aquella ciudad y vuelve á salir para Ceuta de orden del gobernador.

San Sebastian 11.—Segun telegrama oficial se ha practicado la rectificacion del alistamiento en todos los pueblos de Alava sin intervencion de delegado ni de fuerza. Hoy han continuado las operaciones para rectificar el alistamiento de los mozos en esta ciudad y pueblos en que no se hizo el domingo anterior.

—El veterano general Bassols, que falleció ayer, como digimos, tenia 82 años de edad, fué ministro de la Guerra, director de varios institutos militares y hoy lo era del cuartel de Invalidos. Se ha encontrado en varias acciones de guerra, y á los 67 años de edad fué arrollado por un carruaje en la Carrera de San Gerónimo, y despues de pasar las ruedas por encima de sus piernas, se levantó y no permitió que le acompañaran á su casa. Era muy partidario de la escuela espiruitista, cuyo centro en Madrid le nombro presidente honorario.

—El «Cronista» de Nueva-York llegado hoy á Madrid publica el siguiente telegrama:

«Washington enero 29.—No hay el menor asomo de verdad en la noticia circulada recientemente respecto á que el gobierno español estuviera en negociaciones con los insurrectos cubanos con objeto de concederles la autonomia. Por el contrario, España observa la misma actitud que hasta aqui en lo que á los asuntos de Cuba se refiere, sin probabilidad ninguna de que cambie sus miras.»

Salamanca 11.—En esta provincia cobran ya al corriente las clases pasivas y el clero, sin que se les deba nada. Lo mismo sucede á los maestros

de instruccion pública.—Adelantan las obras del ferro-carriil y se piensa invitar á S. M. el rey para que venga á visitar esta monumental ciudad cuando se verifique la inauguracion, en agosto próximo. Tambien se piensa hacer una esposicion agricola industrial.—Ha sido elegido un excelente ayuntamiento, en el que tienen representacion todas clases.—La eleccion de diputados provinciales será animadísima.

—Los constitucionales creen que estarán representados en el nuevo Senado por 20 ó 25 senadores; estos serán, en su concepto, los que formaron parte del Senado disuelto, si son reelegidos, los que tengan derecho propio, y los que nombre la corona. Probablemente ingresará tambien el Sr. Camacho.

—El diputado Sr. Balaguer ha presentado al señor ministro de la Gobernacion un recurso de los constitucionales de Barcelona, sus correligionarios, pidiendo la anulacion de las elecciones municipales que acaban de verificarse.

—Hoy ha dejado terminado el señor Calderon Collantes el presupuesto de Gracia y Justicia, habiendo podido conseguirse en él una economia mayor del 10 por 100 en Madrid y 5 en provincias, que se exige, sin tocar al personal ni lastimar derechos de nadie, y esto sin comprender el registro civil ni la comision de códigos.

## ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Berlin, 11.—El emperador Guillermo ha pronunciado una importante allocucion en el acto solemne de ingresar su nieto en el ejército imperial. Dijo que atendiendo en la militia á los detalles mas pequeños, se ganan en las guerras las grandes acciones, y que esta fué y será siempre la regla del ejército prusiano. El emperador produjo entusiasta impresion en el auditorio.

Paris 12 (noche).—Se teme que Rusia no guarde una actitud muy pacífica en el caso de que Servia trate de dilatar las negociaciones.

Washington 12.—La mayoría de la Cámara de diputados, compuesta de demócratas, opina que Tilden debe ser elegido presidente en el caso probable de que los votos del distrito de la Luisiana queden anulados.

Paris 13.—Un despacho de Turin dice que la duquesa de Galiiera tiene la intencion de ofrecer al señor duque de Montpensier seis millones de francos y un título de nobleza.

Se desmiente el rumor circulado en

la Bolsa de que los rusos han pasado el Pruth.

Los bajistas han perdido su tiempo lastimosamente.

Londres 13.—Para el viernes próximo se anuncia una interpellacion de Gladstone al gobierno, á propósito de la cuestion de Oriente.

El ministro Sr. Bourke ha declarado que nada impide la publicacion del despacho diplomático de lord Derby fechado en febrero de 1876, en el cual anunciaba al gobierno turco que no debia esperar de Inglaterra ningun auxilio material en el caso de una guerra con Rusia.

Roma 12.—La congregacion de cardenales se opone á los deseos manifestados por el papa acerca de que volviesen á verificarse las sesiones del concilio en el Vaticano.

Constantinopla 12.—El visir destituido, Midhat-bajá, ha llegado á Brindisi.

Se atribuye su caída á intrigas de Rusia y á su obstinacion en defender la Constitucion é inducir al sultan á desterrar á varios súbditos sin siquiera juzgarlos.

Londres 12.—A consecuencia de una explosion de pólvora en la India han perecido cincuenta personas y quedado otras mil heridas de mas ó menos gravedad.

Washington 12.—El general Grant ha declarado que si los votos del distrito de la Luisiana son anulados, ni Hayes ni Tilden serán elegidos, y que en este caso la Cámara de representantes resolverá la cuestion nombrando la persona que ha de desempeñar el cargo de presidente.

La comision de representantes ha declarado que Hayes ha obtenido 700 votos de mayoría en la Carolina del Sur.

San Petersburgo 13.—Hoy ha llegado á esta capita. D. Carlos de Borbon y Este.

Paris, 12.—Los periódicos legitimistas franceses se ocupan de la revista que pasó á sus tropas el gran duque Nicolás, acompañado de D. Carlos de Borbon.

Bruselas 12.—El ministro Sr. Malou, presentó su dimision, que aun no le ha sido aceptada.

Roma 12.—Parece haberse propuesto reanudar el concilio del Vaticano.

Los cardenales no lo han creído oportuno en estos momentos.

Washington 11.—El presidente Grant, ha hecho saber á la Cámara que si se anulaban los votos de la Luisiana, los representantes elegirán nuevo presidente.

Viena 12.—Algunos periódicos dicen que Midhat-bajá residirá en esta capital.

## Noticias.

### NACIONALES.

De los periódicos de Madrid copiamos las noticias siguientes:

Hasta el 5 de abril no terminará el periodo electoral.

—El «Parlamento» insiste en anunciar la salida del ministro de Marina del gabinete, relacionándola con el arreglo de aquel departamento, y nosotros seguimos asegurando que no es cierto.

—Dice la «Epoca» que no es cierto que el conde de Coello presente la dimision de su cargo de ministro de España en Florencia, porque tiene la confianza del gobierno á quien sirve y apoya lealmente.

—Dice un colega:

«Segun opinan algunos centralistas, importantes diputados de la cámara que han venido figurando al lado del gobierno en la legislatura anterior, votarán con los amigos del señor Alonso Martinez y marqués de la Vega de Armijo, en varias de las cuestiones que se habrán de discutir en la próxima legislatura.»

—Los periódicos de la Habana recibidos hoy alcanzan al 25 de Enero.

«Despues de un estudio minucioso que de cada localidad ha hecho el Excmo. señor capitán general y en jefe del ejército de Cuba, D. Arsenio

— 221 —

—Entrad, dijo el caballero.

—Se abrió lentamente la puerta y entró el que habia llamado.

Era este un hombre cuya fisonomia tenia gran semejanza con la de un raposo, pero que se conocia á la legua ser un dependiente del tribunal. Tenia el pelo rojo y esparcido sobre la frente, una berruga de color de violeta en cada mejilla, los ojos como dos ópalos montados al aire, los dientes podridos y la barba puntiaguda.

«Adios, dijo Rogerio por lo bajo, este viene á exigirme las costas del pleito.»

El hombre de las berrugas se inclinó profundamente.

—¿Tengo el honor de hablar con el caballero Rogerio Tanoredo de Aguilhem, dueño y señor de Aguilhem, la Guerite y la Puitade?

Aunque él no era dueño de todas esas posesiones, como era el heredero, no tuvo reparo en responder.

—Si, amigo mio, yo soy.

— 224 —

—¿Bueno ó malo? preguntó Rogerio.

—Como vos querais, dijo el de las berrugas.

Y echó la llave y los dos cerrojos de la puerta...

Dirigió Rogerio la vista á donde estaba arrimada su espada, creyendo como el indiano que queria deshacerse de él.

Sentóse el de las berrugas á su lado, y acercándose á su oido:

«¿Tendreis inconveniente en casaros? le preguntó.

—En casa me... repitió Rogerio estupefacto.

—En casaros, repuso el desconocido moviendo la cabeza.

—¿Pero con quién? preguntó Rogerio.

—Con una muger.

—No comprendo...

—Entonces, dijo el desconocido, voy á proponeros la cuestion de otro modo. ¿Queris ganar vuestro pleito?

—¿Puedo no desearlo, y mucho!

— 217 —

Y un verdadero amigo, y ofreció á Rogerio diez mil escudos reembolsables cuando pudiese verificarlo; pero Rogerio respondió que ni su padre ni él aceptarían una suma que estaban seguros de no poder pagar nunca; declaró que seguiría hasta donde pudiese, y que en último resultado se engancharía en uno de los regimientos que debían marchar á Flandes. Heribigny hizo tambien cuanto pudo, y gracias á la influencia que tenia con Clementina, obtuvo de ella que volvieran á casa del indiano á ver si podía asegurarse de la existencia de ese famoso documento y averiguar en todo caso con qué otros medios contaba el adversario de Rogerio.

Fué el caballero á buscar á sus abogados, y les habló con toda la vehemencia posible; pero estos, no obstante su amor propio, no hicieron sino aconsejarle de huir y asegurarse á Rogerio que si hubieran sabido de antemano la historia del

## CAPITULO XIV.

Estrana proposicion que hizo al caballero un desconocido.

Una mañana que estaba concluyendo Rogerio un soneto sumamente tierno, dirigido á Constanza, llamaron á la puerta de su cuarto,





